

# ¡A DE LA ANTE!

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION-ORGANIZACION-APOSTOLADO

Año IV—Panamá, Junio 8 de 1939—Nº 235

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración Apartado 245  
Teléfono 922

## La Fiesta del Corpus Cristi -- La Fe y la Eucaristía

Todo es misterio en la vida y aún más allá de ella; el hombre aún no ha logrado saber por sus propios medios ni por qué nace ni por qué muere. La ciencia aún no ha conseguido descubrir lo que es la luz, ni lo que es la electricidad, ni lo que es el calor, ni lo que es el sonido. ¡Pobre inteligencia humana que ignora hasta lo más elemental y simple, aun lo que te entra por las venas de los sentidos, aun que palpas, lo que ves, lo que oyes!... Y siendo tan pequeña, ¿eres capaz de negar lo que no comprendes?

Cuentan de un gran santo que también fué uno de los sabios más grandes que han existido, que se paseó por la playa absorto en la contemplación del misterio de la Trinidad y empeñado en comprenderlo vió a un niño de pocos años quien, después de abrir un hoyo en la arena, se había dedicado a la tarea de verter en el agua del mar que llevaba en un baldecito. Aquel afanoso ir y venir del niño llamó la atención del santo, quien le preguntó qué hacía.

—Ya lo ves—contestó el infante,—estoy vertiendo el agua del mar en ese hoyo y no desearé hasta que la haya echado toda.

Rió el santo la simplicidad de la criatura y replicó:—No ves, querido, que es imposible trasladar toda el agua del mar a ese agujero. No comprendes que el mar no cabe en él?

Levantó el niño la cabeza y mirando fijamente a su interlocutor, le dijo:—Y crees tú acaso que te será más fácil a tí hacer que quepa en tu inteligencia el misterio de la Santísima Trinidad?

Hízose entonces la luz en la mente del santo y viendo en aquello un aviso del cielo, ya no trató más de comprender lo incomprendible, de abarcar lo inabarcable. Aquella inteligencia poderosa se dió por vencida y la fe prestó sus alas a la razón para que ésta se elevase hasta las cumbres de lo infinito.

Porque la fe es eso: la fe es creer no lo increíble, sino lo incomprendible que no es lo mismo. La fe es la luz que alumbró a la inteligencia—esa pobre inteligencia humana que tan poco entiende—para que vea más allá de su propia capacidad; la fe es lo que obliga al hombre a doblar la rodilla ante Dios y exclamar:—Señor, no entiendo lo que me dice, pero basta que tú me lo digas para que yo lo crea.

Esa fe es la que induce al católico a postrarse ante un pedacito de pan consagrado y decir desde lo más hondo de su alma: Yo no comprendo cómo puede estar ahí el Cuerpo y la Sangre de Cristo juntamente con su Divinidad, pero tú señor, me lo has dicho y yo soy demasiado pequeño para hacerte la ofensa de no creer en tu palabra.

—¡Absurdo! ¡Disparate!—dirá más de uno.—¡Sólo un visionario puede dar crédito a semejante desvarío!

Sin embargo, ese absurdo, ese

disparate es uno de los dogmas fundamentales de una religión que perdura al cabo de veinte siglos; ante ese pedacito de pan, que es la Eucaristía, han hincado la rodilla pueblos de todas las razas, habitantes de todas las latitudes de la Tierra, reyes y mendigos, sabios e ignorantes durante miles de años, a través de las épocas más antagónicas de la Historia. Los tronos se han sucedido, las costumbres han cambiado, los idiomas se han transformado y el dogma de la Eucaristía ha permanecido incólume a través de los siglos, y el hombre moderno, el que ha hecho esos maravillosos descubrimientos que nos dicen de la chispa divina que flama en su inteligencia hecha a imagen de Dios, se arrodilla ante ese pedacito de pan consagrado, lo mismo que lo hacían los sencillos cristianos de los primitivos tiempos de la Iglesia.

¡Ignorancia! ¡Fanatismo! ¡Se dimento de otras edades en la que se creía cualquier patraña con tal de que tuviera visos de sobrenatural! ¡La ciencia ha barrido ya con todo eso!

Pero es que esos hombres y esas mujeres que se postran ante la Hostia Consagrada nada tienen precisamente de ignorantes ni de fanáticos. Entre ellos hay profesores, universitarios, médicos, abogados, maestros, hombres de ciencia, militares, marinos, diplomáticos, estadistas. Son hombres y mujeres que han leído, que han estudiado, que han meditado y que al realizar ese acto de fe y de adoración lo hacen conscientemente, sabiendo lo que hacen.

Esas multitudes que realizan estos días manifestación pública de su fe en la Eucaristía están formadas por gentes cultas que están seguras de lo que creen, que tienen la certidumbre de no equivocarse.

Buscamos el milagro... No lo es acaso el que en estos tiempos de positivismo, de negación de lo sobrenatural, dejan esas gentes sus hogares, sus ocupaciones, su ritmo de vida tranquila y sosegada para reunirse tras largo y costoso viaje sólo con el fin de hacer solemne profesión de su fe en la Eucaristía?

Es la fe don del cielo, lo que equivale a decir que sólo por la gracia de Dios puede residir en el alma. La fe no anula la razón humana, no la destruye, ya que no hay dogma que envuelva una contradicción intrínseca con los principios fundamentales de que se sirve la inteligencia para sus raciocinios.

En el dogma de la Eucaristía, por ejemplo, los sentidos dicen abiertamente que lo que se expone a la adoración de los fieles es una partícula de pan y solamente pan.

Nos engaña nuestro olfato? No; los sentidos están hechos para eso: para dar cuenta al alma de las impresiones que reciben.

Su misión termina aquí y ahora comienza la de la inteligencia.

(Pasa a la Pág. 4ª)

### ¿Es un deber hacia la Verdad!

El ambiente moderno, descarriado y pervertido, ha originado en la mente de muchísimos una lamentable amnesia con respecto a los grandes hechos realizados por la Iglesia, a través de los siglos, en el campo social y económico.

Es un deber hacia la verdad:

- que semejante olvido desaparezca;
- que la luz de los hechos disperse las tinieblas de la Ignorancia;
- que todos reconozcan el inmenso tributo de gratitud que el mundo debe a la civilización cristiana;
- que todos recuerden que el gran árbol de las instituciones sociales ha sido plantado y celosamente alimentado por la Iglesia;
- que todos sepan que a cada miseria humana, la Iglesia ha pensado, ha proveído.

#### LA CIVILIZACION CRISTIANA

En el mundo pagano, la igualdad, la fraternidad y la dignidad humana eran desconocidas.

ES LA IGLESIA la que, aplicando el Evangelio de Jesucristo a las relaciones sociales, suscita y realiza una vasta y profunda renovación de la sociedad, haciendo surgir esa magnífica civilización cristiana de la que somos herederos.

ES LA IGLESIA la que, introduciendo los principios renovadores de igualdad y fraternidad, de justicia y caridad, escribe en la historia la página más estupenda y armoniosa de la elevación humana.

Recorramos esta página por un instante.

#### LAS CONDICIONES DE LA HUMANIDAD

antes de Jesucristo

Después de Jesucristo

EN EL PAGANISMO:

EL CRISTIANISMO:

existía la esclavitud: más de la mitad de la población del Imperio Romano estaba formada por esclavos;

contribuyó poderosamente con su doctrina a la abolición de la esclavitud, redimiendo y libertando a millones de hombres;

la mujer no tenía derechos ni personalidad propia: era considerada como un ser inferior;

elevó a la mujer, reconociéndole sus derechos esenciales y dándole un lugar prominente en la familia y en la sociedad;

el trabajo era despreciado y esquivado; el obrero era considerado a la par del esclavo;

rehabilitó y dignificó el trabajo, afirmando que es un deber no sólo para los pobres sino también para los ricos.

la propiedad era absoluta; los propietarios ostentaban sobre sus bienes una suma de derechos.

limitó el derecho de propiedad, condenando el abuso de la riqueza e imponiendo a los propietarios una suma de deberes.

El Cristianismo inauguró una nueva era social, basada en la justicia y la caridad.

#### HE AQUI 2000 AÑOS DE REALIZACIONES

LA IGLESIA es la gran ejecutora de esta profunda transformación de la sociedad, que ella opera a través de los siglos, no sólo renovando los espíritus sino también creando una serie de magníficas instituciones sociales.

Así lo hizo en los primeros siglos del Cristianismo:

- redimiendo esclavos, libertando prisioneros y humanizando la guerra;
- reconstruyendo Europa assolada por los bárbaros;
- creando las primeras instituciones de caridad y beneficencia;
- estableciendo la tutela de las viudas y de los huérfanos;

Así lo hizo en la Edad Media:

- abriendo las puertas de sus Iglesias y Conventos a las miserias humanas;
- fundando Ordenes Religiosas dedicadas a dispensar ayuda a los necesitados;
- levantando hospitales, lazareto y asilos;
- creando las primeras escuelas y universidades;
- promoviendo la agricultura, con el ejemplo de sus monjes transformadores de eriales;
- condenando la usura y combatiéndola con la institución de montepíos;
- protegiendo y organizando el trabajo, con la fundación de aquellas admirables y poderosas corporaciones cristianas de artes y oficios, que lograron agremiar armónicamente

(Pasa a la Pág. 3ª)

### ¿Qué es el Evangelio?

El Evangelio es la historia de Jesucristo. ¿Y qué son Alejandro o César, ante Jesucristo? La Religión no es sólo interés de un pueblo, sino de la humanidad entera; su historia no es la historia de un hombre, sino la de Dios. Y si Dios ha dado historiadores a algunas naciones, porque practicaron virtudes, y algunos hombres porque tuvieron genio ¿qué no habrá hecho para su Hijo unigénito, predestinado desde el principio para venir entre nosotros, y llenar con su presencia todo el tiempo y todo el espacio? La historia de Jesucristo es la historia del cielo y de la tierra. En ella están y deben estar los planes de Dios sobre el mundo, las leyes primordiales y universales, el origen de las razas, la sucesión de los acontecimientos que han influido sobre el curso general de las cosas humanas, las direcciones de la Providencia, las profecías del porvenir, la elección de los pueblos y de los siglos, la gloria de los hombres predestinados para eternos designios, la lucha del bien contra el mal en sus más profundas manifestaciones, la promulgación auténtica de la verdad, y en fin, sobre todo esto, desde la cúpida de la pirámide hasta su base la figura de Jesucristo, alumbrándolo todo de su luz y de su belleza. Debemos reconocer en estos rasgos las Sagradas Escrituras; debemos saber que fueron trazadas bajo la inspiración del divino soplo, que movió la voluntad de los escritores, suscitando y dirigiendo sus pensamientos, y que por lo tanto ellas

no forman únicamente un edificio admirable de antigüedad, de unidad y de santidad, sino un edificio divino, la obra sustancial de la verdad infinita, donde los Profetas no hicieron más que poner el barniz de su estilo y el acento de su alma, a fin de que en esto como en todo se viera el hombre, que la inimitable Divinidad del fondo apareciera mejor a través de los variados accidentes del elemento humano. Siendo obra de cuatro mil años, aparece en ella la mano de muchos; pero una sola inteligencia preside en las mismas, y al encuentro de lo uno y de lo múltiple en tan largo período de tiempo es el primer milagro de la sublime redacción. Cuando uno las abre como un simple libro sin conocer su verdadero autor, no puede resistir el admirable ascendente de su carácter, y lo que se ve allí es, a lo menos, el monumento de historia, de legislación, de moral y de elocuencia más sorprendente que se ha visto. Pero, para nosotros que sabemos quién es el historiador, el legislador, el poeta, nos hallamos poseídos de muy diversos sentimientos; no sentimos sólo el estupor o la admiración, sentimos además la adoración de la fe y la agitación producida por una sobrenatural gratitud. Desde la primera línea se ven anonadados en aquel libro así el error del hombre niño como el del hombre degenerado, las ficciones de la idolatría, que todo lo hace Dios, y las negaciones del panteísmo, que no ve

(Pasa a la Pág. 2ª)

#### Solemnes Cultos a

#### JESUS SACRAMENTADO

del 8 al 11 de Junio, en la Santa Iglesia Catedral

Día 8.—Festividad del Corpus Christi. (Fiesta de guardar). Las Misas se celebrarán a las 6, 6:30, 8 y 9 La Misa de las 6:30 será cantada y con exposición de S. D. M., hasta el ejercicio de la noche.

Por la noche a las 7:30—Rosario, ejercicio de Jesús Sacramentado; Sermón por un Padre Jesuita; Bendición con el Santísimo. El Orfelinato de San José ejecutará los cantos de la mañana y noche.

Días 9 y 10.—Misa cantada a las 6:30 con exposición del Santísimo Sacramento. Lo demás como el día 8. Los sermones a cargo de un Padre Agustino y de un Padre del Corazón de María. Los cantos serán ejecutados por el Coro de Catedral y de la Santa Familia.

Día 11.—Domingo—Día del Homenaje de la Ciudad de Panamá a Jesús Sacramentado. A las 9 de la mañana Gran Pontifical por el Excmo. Rmo. Sr. Arzobispo, asistido del Clero secular y regular. La Misa será cantada por todos los colegios de la ciudad. La Homilía será predicada por Su Excmo. Rma. Al terminar la Misa se expondrá a Su Divina Majestad que permanecerá de manifiesto hasta las 3:30 de la tarde. Enseguida la gran Procesión Eucarística.

## DOMINGO 11: RETIRO MENSUAL DE LA ACCION CATOLICA

Retiro del Mes para todos los Socios y Socias de la Acción Católica, en Catedral. A las 7 a.m. Misa de Comunión, a las 3,30 p.m. cambio de impresiones para todos los socios en los Salones de la Acción Católica y a continuación, la Solemne Procesión con el Santísimo.

# Sección de la Mujer

## LA ORACION ABRE LAS PUERTAS DEL CIELO

La oración bien hecha, es decir, en gracia de Dios, meditando lo que se dice en ella, con buena intención, encaminada a alabar a Dios, darle gracias por sus beneficios y para alcanzar de su bondad lo que necesitamos y que es justo, es llave de oro que abre las puertas del Cielo. Es decir, abre los tesoros de gracias y misericordias que están encerrados en el Corazón de Dios para nosotros; tesoros que no adquirimos por nuestra culpa, por andar mirando al suelo, buscando las pequeñeces y la basura de este mundo, las chinitas o pedazos de vidrio que brillan con el sol, con las cuales nos entretenemos y que luego tiramos al ver que no tienen ningún valor y que son basura.

Pero si levantamos los ojos al Cielo, veremos que sólo su vista nos da idea de grandeza; de que allá arriba hay preciosos tesoros que satisfarán nuestro corazón, nos levantarán sobre nuestras miserias y nos harán ricos, si los buscamos.

Esto se consigue con la oración, porque la oración es el lazo de unión con el hombre se hace amigo de Dios. Con la oración hacemos algo agradable a Dios, que es alabarle y darle gracias; con la oración hacemos actos de humildad y conseguimos de Dios que nos mire con misericordia. Con ella obedecemos a Jesucristo que nos dijo: "Pedid y recibiréis, buscad y hallaréis, llamad y se os abrirá". Tres condiciones, tres caminos que nos dejó el Señor abiertos para conseguir lo que necesitamos aquí en la tierra y la salvación de nuestra alma.

Cómo debemos presentarnos ante Dios para alcanzar el bien que anhelamos? Pues con la conciencia del deber cumplido, es decir, en gracia de Dios, pues a nadie se le ocurriría ir a pedirle algo a quien tiene ofendido. Ante todo pues, es necesario disponerse a ser amigos de Dios, con el cumplimiento de sus mandamientos, confesando nuestros pecados y dispuestos a ser buenos cristianos. No es necesario más para estar seguros de que el Señor no será sordo a nuestros clamores.

Todos somos pobres desterrados en este valle de lágrimas; todos necesitamos algo que no está a nuestro alcance y que sólo Dios lo puede dar.

Unos están tristes y abatidos porque son infelices en su hogar: examine bien su conciencia a ver si es fiel esposo, si cumple bien sus deberes para con su familia y para con Dios. En esto está casi siempre la raíz de la infelicidad de los hogares; porque si uno cumple sus de-

beres, el otro anda descaído. Muchos son buenos esposos, pero a Dios lo tienen relegado al olvido, por lo cual no serán jamás dichosos ni tendrán paz, pues las palabras de Jesucristo, que no mienten nos han dicho: "No tendrán paz los impíos".

Lo esencial de la vida no es buscar la felicidad temporal, sino agradecer a Dios; haciéndolo así nos dará El las dos cosas juntas. Lo confirman estas palabras de Jesucristo: "Buscad primero el Reino de Dios y su justicia y lo demás se os dará por añadidura".

Otros viven desesperados porque el tiempo no les alcanza para atender a los diversos negocios y con ser ricos se sienten esclavos. De estos dijo el Señor: "Es más fácil que entre un camello por el ojo de una aguja que un rico se salve". Claro está, pues si no les alcanza el tiempo para satisfacer su codicia, cómo hallarán un rato para ponerse en la presencia de Dios y ofrecerle el tributo de alabanzas que le es debido? En su falta lleva el castigo; vivirá desesperado porque las riquezas temporales no le darán la paz de que gozan los pobres de espíritu, de los que se contentan con lo que Dios les da y le alaban sin cesar agradecidos. De los pobres de espíritu dijo Nuestro Señor: "Bienaventurados los pobres de espíritu, porque de ellos es el Reino de los Cielos".

El pobre es rico cuando se contenta con un pedazo de pan y un vestido remendado que le da Dios de limosna por mano de los cristianos caritativos, y le alaba. ¡Qué poco necesita para estar alegre, pues como no tiene nada, de nada se preocupa! A muchos les bastaría, para ser felices, no tener nada de qué preocuparse.

Pues en la oración conseguiremos tan deseado bien: pidamos a Dios la pobreza de espíritu y pronto veremos realizado nuestro anhelo, si ante todo ponemos nuestros deseos y propósitos en ser justos. Muy pronto veremos que no sólo tenemos lo que necesitamos, sino que nos sobra para dar al más necesitado. Si así lo hacemos, ya principiaremos a gozar de esa paz y de esa alegría que buscamos todos y que sólo se halla en buscar a Dios y cumplir sus preceptos.

Otro no pasa por la desesperación del codicioso, ni por la infelicidad con los suyos; pero en cambio anda en pos de vanos placeres y no encuentra correspondencia en las criaturas. Enderece todos sus deseos y propósitos a ser justo en el estado en que se encuentre; sirva a Dios, y este Padre amoroso se encargará de su destino, llevándolo por los senderos de la paz. Pida a Dios corone felizmente su vocación

## Ropero de la Visitación

La caridad y celo de las venerables Hermanas de la Visitación y de las señoras y señoritas de la Archicofradía de "La Guardia de Honor", tienen establecido desde hace años en este Monasterio de Panamá un ropero para Iglesias pobres.

Anualmente hacen un reparto de piezas y ornamentos litúrgicos bien confeccionados y de exquisito gusto y sencillez, fruto de su labor.

Y allí hallará el bien que buscaba por senderos extraviados.

Porque es Dios Padre amorosísimo que no espera más que seamos buenos hijos para colmarnos de bienes. El bien lo hallará cada uno en la conformidad con la voluntad de Dios, que hace nacer en el corazón una paz inalterable.

Otras almas hay que no se conforman con cumplir las leyes de Dios y los deberes de su estado y se hallan infelices, porque son llamados por Dios a vida de perfección y santidad. Estas almas son aquellas de que habla el Evangelio, a quienes dijo Jesucristo: "Vende todo lo que tienes y dalo a los pobres; ven y sígueme y hallarás un tesoro en el Cielo".

Estas almas lloran todos los días en la presencia de Dios, no porque les falte esto o aquello, para la vida; lloran, sí, porque anhelan los tesoros del Cielo, las virtudes cristianas que aún no poseen; lloran, porque las palabras de Jesucristo, a quien aman y tratan de seguir, resuenan constantemente en sus oídos y mueven su corazón a dolor al ver que las ata todavía a la tierra sus miserias y no pueden seguir a Jesucristo con aquella libertad de espíritu, que sólo se adquiere con el verdadero desasimiento de lo temporal.

Pero nada teman estas almas; alcanzarán lo que pidan, porque no lo aseguran las palabras del mismo Dios: "Bienaventurados los que lloran, porque ellos serán consolados". Muy pronto cantarán con alegría las misericordias del Señor, porque poco a poco verán desaparecer sus defectos, con la continua súplica y sustituidas sus faltas por las virtudes cristianas; y abrasados en el amor de Dios, correrán por el camino de la santidad. Gozarán de la alegría de los justos, de los verdaderos hijos de Dios.

M.

Todos los martes se reúnen en el locutorio algunas socias, que bajo la dirección de las venerables Madres y escuchando edificantes y amenas lecturas, utilizan los materiales acopiados por pequeñas cuotas y donativos, aún de retazos de tela de encajes y de hilos.

Al iniciarse las actividades de este año después de las vacaciones, parece oportuno informar el reparto verificado en Diciembre próximo pasado a fin de estimular a las socias: 2 capas, 6 roquetes, 6 estolas, 2 manteles, 2 frontales, 8 paliás, 13 mantelitos para el lavabo, 2 cornoto altar, 4 ornamentos, 4 roquetes de acólitos, 3 albas, 41 purificados, 5 cubre copones, 2 bolsas de copón, 1 conopeo.

Fueron distribuidos estos objetos proporcionalmente a las necesidades de cada Iglesia, entre las siguientes: Chitré, Darién, Nombre de Dios, Puerto Armuelles, San Carlos, Pedasí, Cruz Roja, Otoque (Oriente), Arraiján, Chorrera, Capira, Dolega y otras de Chiriquí a cargo de los RR. PP. Agustinos.

## QUE ES EL EVANGELIO

(Vimene de la Pág. 1ª)

a Dios en ninguna parte: En el principio Dios crió el cielo y la tierra. Desde esta primera palabra hasta la última: Que la gracia de Nuestro Señor sea con todos vosotros, la luz va siempre creciendo, semejante a un sol que no tuviera ocaso, y cuya continua ascensión aumentaría a cada instante el brillo y el calor. Esto no es precisamente una escritura, es una palabra; no es una letra muerta, ocultando en sus hojas ciertas verdades descubiertas, por la razón y la observación, es una palabra viva, la eterna palabra de Dios.

Nicolás Victoria J.

¡Católicos: Leed el Periódico Católico!

## Croniquilla Parroquial de Penonmé

MAYO

LA MISION

¡Cómo cambian los tiempos! El mes de Mayo antes era el mes en que la naturaleza toda entraba en un renacimiento de verdor, de flores, de canto de aves, de lluvias benéficas. Este año, cosa nunca vista ni sentida, el calor ha sido asaz intenso, en que el sol quema, calcina, enerva los cuerpos! En Penonmé, el pueblo de temperatura grata, el más fresco del litoral del Pacífico, llegar la temperatura a treinta y cinco (35) grados del centígrado! ¡Cómo se sentirían en los demás pueblos y en la ciudad de Panamá! El mes de las flores, el mes en que revientan las yemas de los matorrales, el mes de los colorines más vívidos en los amaneceres y de los policremados ocasos, se ha transformado: el cielo reverbea como ascuas, la tierra es un horno encendido, el aire pesado y sofocante! Oh Dios! apiádate de nosotros y envíanos las aguas de los cielos que apacigüen la sed, que refresquen la atmósfera, que fertilicen la tierra y haga reverdecer los oteros y llanuras!

Que puedan venir los pajaritos a entonar sus trinos alegres! Que puedan llegar las palomas a jugar en nuestros patios! Que puedan los labradores verificar sus siembras! Que se hinchen los arroyos y los ríos que ahora languidecen por la fuerte evaporación! Si, Dios benigno y clemente, apiádate de nosotros!

Dicen algunas almas ingenuas: "Nunca se había visto esto en Penonmé.—Castigo de Dios por permitirse que entre nosotros estén los secuaces del Evangelio Cuadrado! Mientras no salgan de aquí, el cielo estará inclemente, la lluvia no vendrá y nos moriremos de insolación".—Si tendrán razón!

Abundante ha sido el fruto espiritual obtenido por la misión de los campos. En Copé: 172 comuniones, 29 bautismos y 17 matrimonios y creación de nuevo vigoroso entusiasmo por la construcción de la Capilla de Ntra. Sra. bajo la advocación de El Corazón de María para lo cual se ha reorganizado una junta dinámica y decidida a obtener esta manifestación de progreso. Potrero: 8 bautismos, 8 matrimonios y 44 comuniones.

En Pajonal: 142 comuniones, 20 matrimonios, 8 bautismos.—Allí en el lugar de la Capilla del Evangelio Cuadrado en donde había algunas cholitas viejas que las hacían de pastoras, se levantó una gran cruz y se colocó una estampa del Corazón de María. Ojalá no sean profanadas!

En el Coco: 71 comuniones, 12 matrimonios y 2 bautismos. En todas partes centenares de personas acudían a oír las pláticas y sermones del Padre Misionero rodeándolo, como al anciano Párroco, de cariño, respeto y obediencia!

El mes de María viene celebrándose noche tras noche.—Multitud de niños y niñas acuden al altar de la Inmaculada a depositar, con cánticos sus ramilletes de flores que recogen en medio de la resequeada y prolongada estación seca a la que llamamos verano.—Que la Virgen María, que tiene inmerso su atributo de misericordia, nos alcance de su Hijo el descenso de las aguas de las rebeldes nubes; que el viento Norte deje ya de arrasar los negros nubarrones que se forman como cortinajes luctuosos, para que se deshagan en benéfica lluvia.

"Pues eres lluvia del Cielo que copiosa se derrama, apaga la ardiente llama bella nube del Carmelo!"

Penonmé, 20 de Mayo de 1939. Pedro AROSEMENA.

**LA PRIMERA ESCUELA PRIVADA DE MODISTERIA**  
Establecida en 1917  
**TIENE ABIERTA SU MATRICULA**  
Rosa W. de Escobar Directora.  
Calle 6a. Nº 14

SUCESORES DE  
**CARLOS A. COWES Y Cia**  
Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia.  
Vía España—Bella Vista No. 51

Va usted a Construir...?  
**EMPLEE SIEMPRE Mosaicos Vega**  
Qué consistencias  
Qué acabados  
Qué firmeza de colores  
Y qué precios tan razonables  
Por qué no verlos  
Si no le gustan—no los compra.  
CALLE B, No. 70—TELEFONO 1577

## La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos. Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

## Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes  
PANAMA COLON

## CONTRA DOLORES - VERAMON

CLINICA DENTAL  
Dr. JOAQUIN M. ARIAS,—Dr. JUAN B. ARIAS  
CIRUJANOS—DENTISTAS  
Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional  
Ciudad de Panamá.

Cumplimiento del  
**CLUB HIPICO de Panamá**  
para  
**La Acción Católica**

# Acción Católica

## XC—Argumento de Autoridad

De hecho todos los Sumos Pontífices que en estos últimos tiempos han promovido y recomendado la Acción Católica, han invitado al mismo tiempo al clero que le consagra su obra, haciéndola una verdadera y propia obligación. Nos limitaremos a pocos testimonios.

León XIII en su Encíclica "Graves de Comuni de 18 de Enero de 1901.

Pío X en la Encíclica "I fermo proposito".

Benedicto XV en su carta de 11 de Marzo de 1920.

Pero sobre todo Pío XI ha sido muy explícito en esta materia.

En su primera Encíclica Ubi arcano dei, después de haber encomiado a todas las organizaciones y obras conocidas con el nombre de Acción Católica y de haberlas alentado a un ulterior desenvolvimiento, añade: "Todas estas obras pertenecen indudablemente al oficio pastoral y a la vida cristiana; y a ellas están ligadas indisolublemente la restauración del Reino de Cristo y el establecimiento de la verdadera paz, que pertenece exclusivamente a este Reino. Decid a vuestro clero que conozca su generoso empeño en los diversos campos de esta acción y que lo apreciemos sumamente también por haberlo visto de cerca y por haber convivido sus afanes; decidle que, cuando presta su cooperación unido con nosotros como con Cristo y guiado por vosotros como por Cristo, en tonces más que nunca está con

Nos y Nos estamos con vosotros bendiciéndoos".

El mismo Sumo Pontífice en su carta al Cardenal Secretario de Estado de 24 de febrero de 1927 declaró aún más explícitamente que la Acción Católica "debe ser considerada por los sagrados pastores como una obligación de su ministerio y por los fieles como un deber de la vida cristiana".

El deber de asistencia a la Acción Católica, si es verdad que alcanza a todos los sacerdotes en general, incumbe particularmente a los párrocos; incumbencia que por lo demás resulta del orden mismo de las cosas, pues los párrocos tienen no sólo un deber de caridad, sino también de justicia por el cargo que recibieron del Obispo.

Relativamente a este punto el Cardenal Secretario de Estado en su carta al Asesor General de la Unión Femenina Italiana, de 19 de enero de 1924, tiene estas explícitas palabras: "No hay quien no vea cuán conveniente es para los fines de la Acción Católica y cuán necesaria y obligatoria la cooperación de los sacerdotes y particularmente de los párrocos. Estos, en efecto, como pastores de almas, en su ardiente celo y en su fecunda actividad comprueban continuamente que la obra de asistencia y de ayuda a la Acción Católica es una parte muy preciosa de su ministerio.

Estos testimonios no pueden ser ni más autorizados, ni más expresivos. La Acción Católica es parte del ministerio sacerdotal, es un deber pastoral y uno de los principales.

## Pensamientos

Dáme un hombre que no sea esclavó de sus paisanos y yo le colocaré en el centro de mi corazón.

### (1) "NIEGO LO UNO Y LO OTRO"

No há mucho leí un artículo que tiene por noble objeto fijar las fatales causas de suicidios que por cientos hoy se dan entre menores en los populosos centros: que la herencia, que el ambiente que enfermedades, que el tiempo...

Si el rústico de mi historia oyese a los sabios esos, al punto en cuatro palabras les revelara el secreto.

—No. sífuritus,—diriales—no estais vos en lo correuto: la causa principalísima de esos sucirios junestos es la falta e catecismo!... ¡No hay pa qué dar güeltas a eso!

Las causas de esos mis sabios concurrirán más o menos: mas la mayor, la primera, y a la cual no tocan ellos, es la irreligión, y siguenla los muchos malos ejemplos, la libertad para el vicio, el egoísmo grosero... todas las malas pasiones, de religión sin el freno,

y la propaganda estúpida que en la prensa se hace de ello, son la causa éficasísima de esos horrosos hechos, y de que por ello vayan tantas almas al infierno! Esa es la causa, señores: ¡No hay pa qué dar güeltas a eso!

### UN JOROBADO Y UN CALVO

Se encontraron en la calle un jorobado y un calvo, y este último le dijo con sorna:

—Pero hombre, ¿qué es eso que lleva Ud. en la espalda?  
—Qué he de llevar, sino la caja donde guarda Ud. el pelo?

### GENEROSO

A un avaro, al pagar una cerveza en el café, se le caen diez centavos al suelo, y dice al mozo:  
—Si los encuentra Ud., me los devuelve mañana; si no los encuentra, quédesse Ud. con ellos.

### LA OREJA DE ALEJANDRO

Cuando Alejandro Magno daba audiencia, acostumbraba taparse una oreja con la mano, mientras hablaba el acusador. Y preguntado por qué lo hacía, respondió:  
Guardo la otra para el acusado.

## ES UN DEBER

mente a maestros, compañeros y aprendices y que constituyeron por un largo período, el eje de la vida social, el resorte de la prosperidad económica, la condición de la seguridad y felicidad de los hogares.

### Así lo hizo en los Tiempos Modernos:

- haciendo surgir nuevas y perfeccionadas formas de asistencia social;
- fomentando la solidaridad, con la fundación de cajas rurales, bancos populares, cooperativas y mutualidades;
- redimiendo esclavos, libertando prisioneros y humanizando la guerra;
- iniciando sindicatos rectamente concebidos;
- mitigando el régimen actual del salariado, con la promoción del salario familiar.
- elaborando, promoviendo y sosteniendo una serie de leyes sociales inspiradas en la justicia y la caridad.

### Es un deber hacia la verdad:

reconocer la grandiosa obra social de la Iglesia a través de los siglos.

PERO, esta secular y magnífica obra de la Iglesia ha sido socavada por el predominio de deletéreas teorías modernas; los hombres y las instituciones se han paganzado nuevamente, echando al olvido la justicia y la caridad cristiana.

Hombres e instituciones han de volver a los principios del Evangelio, para hacer revivir la benéfica obra social del Cristianismo: la Iglesia les ofrece la magistral enseñanza de su Doctrina Social!

## Sección Catequística

### LXXXIX—Educación de la Castidad: Medios Naturales

"En la educación, dice el Padre Ruíz Amado de tal manera hay que atender a la gracia que no se olvide nunca la naturaleza, pues sólo cuando se logra que ésta coopere con aquella, se obtiene la sólida formación del carácter normal.

Y el Dr. Pfliegler de Viena, en la introducción a un trabajo acerca de la manera de explicar el sexto precepto del Decálogo, afirma, basándose en la experiencia (que confirma el axioma *gratia supponit naturam*), que para dar fuerza a las resoluciones de la voluntad, conviene no despreciar los medios naturales.

Sea el primero fomentar en los niños desde su infancia el *sentimiento del pudor y recato*, basado en la dignidad y nobleza misma del hombre. Pero ha de procederse directamente para no causar conciencia errónea; lo cual dará ocasión a la ruina misma de la virtud que tratamos de preservar con el recato. Porque si falsamente estima el niño que es pecado lo que en realidad no lo es, creyendo no poder sostenerse en gracia se entregará sin freno al vicio.

Si rechazamos el falso pudor, debemos probar igualmente la teoría de los que quieren basar la virtud de la pureza y mutuo respeto en el *endurecimiento*, como dicen, formando paulatinamente por la coeducación y trato entre niños de uno y otro sexo. Suelen poner el argumento de *ab assuetis non fiit passio*. Más lo que ocurre con frecuencia es, que antes de llegar al endurecimiento ha venido la perturbación del ánimo y la perversión moral, según lo comprueban los hechos. "Salvad el pudor, dice atinadamente un gran médico consagrado a los niños, y así habréis salvado la virtud y la humanidad".

Un *endurecimiento* hay muy provechoso contra el vicio impuro, el del *trabajo*. En primer término, porque evitando la o-

cosidad aparta de la imaginación las representaciones lúbricas. Además, porque deriva por un cauce limpio y honroso las energías vitales de la juventud. Y otra razón es, porque acostumbra al vencimiento propio y al sacrificio.

Conviene mucho a los jóvenes ejercitarse en algún trabajo manual. La falta de trabajo corporal se ha sustituido con los deportes. Ha hecho el P. Vuillermét, O.P., una gran apología del deporte, como medio de evitar un sensualismo prematuro, porque ocupa la imaginación; como derivativo poderoso y sano del ardor juvenil; como escuela de la voluntad, y como ejercicio higiénico al aire libre, que fortalece contra la pasión malsana. Pero con gran acierto juzga "una ilusión creer que el deporte es por sí sólo un medio eficaz para luchar contra la plaga que amenaza a la adolescencia". Su eficacia proviene de estar aliado con otros medios educativos, y sobre todo con una piedad sólida. De lo contrario, ya lo hizo notar el Episcopado austriaco en una Pastoral Colectiva al Clero, "Aquellos gigantes *super terram*, y los *potentes a soeculo viri famosi* del Génesis (VI-4) fueron, con sus vicios, los precursores de la catástrofe del Diluvio.

Incidentalmente hemos nombrado el sacrificio, la *mortificación*. Qué duda cabe de que venirse a sí mismo, y privarse a veces de placeres lícitos es buen medio para abstenerse de los ilícitos? Es absolutamente necesario reprimir las pasiones antes que arraiguen en el corazón; aunque hayan adquirido ya la fuerza del hábito guardémoslos bien de satisfacerlos, porque como dice Berardi, "la pasión es como la loba, que después de comer tiene más hambre que en ayunas".

Por fin, un medio que recomiendan los educadores consiste en ganarse la confianza del niño para que a ellos y no a otros, acuda en las dificultades e incertidumbres sobre esta materia.

# Encíclica "Divini Redentoris" sobre el comunismo ateo

—XIII—

## Continuación sobre el ideal comunista.

La causa por la cual es falso y engañoso el ideal comunista, es bien clara y evidente. Un vicio jamás se cortige con otro vicio, una injusticia con otra injusticia, ni menos se cura una enfermedad suprimiendo al enfermo que la padece, conforme pretende el marxismo bolchevique y ateo.

En efecto; atribuyéndose la altísima comisión de redentor de los obreros oprimidos y vejados por el capitalismo y la burguesía, y alzando la bandera de justicia, igualdad y de fraternidad, asegura cumplir su programa de redención y de justicia y de fraternidad; mas, así sus doctrinas como sus hechos demuestran que no sólo no consigue la solución satisfactoria y anhelada de la cuestión social, esto es, el mejoramiento y alivio del obrerismo y proletariado sino que lo empeora y agrava infinitamente más; porque tanto sus doctrinas como el método y procedimiento que emplea encierran en sí los mayores absurdos contra la justicia y el derecho verdadero y los atentados y delitos contra la propiedad privada, contra el sagrado de la conciencia individual y la dignidad y nobleza de la persona humana. Despoja a los proletarios de su fe y esperanza en una felicidad futura en la otra vida y prometiéndoles un paraíso en la tierra si acogen y siguen las doctrinas marxistas y lo que sucede es que en lugar de ese paraíso tantas veces prometido y asegurado, caen en una situación de miseria y de esclavitud inmensamente mas deplorables y despojados de la justicia y felicidad futuras, su estado de odio y desesperación contra su suerte no tiene comparación ni con los suplicios del infierno pintado por el Dante en su "Divina Comedia".

La razón está en que ese ideal comunista de que tanto blasona, carece en absoluto de verdad, y de liberación, fraternidad y justicia en el trabajo no tiene más que el nombre. Porque aun suponiendo que el sistema marxista fuese una reacción contra el individualismo económico, una reivindicación contra los abusos e injusticias del capitalismo inhumano y por mejorar la suerte de los desheredados y atormentados por la miseria, y cuya sinceridad es muy discutible en la mayor parte de sus corifeos y líderes; un análisis atento e imparcial así de sus principios como de sus métodos y procedimientos demuestra claramente que el comunismo o marxismo no es sino hijo de su siglo, esto es, el fruto y resultado lógico y natural de toda la serie de sistemas erróneos y absurdos que le han precedido desde la seudoreforma protestante y que desviando la sociedad de los caminos de la civilización cristiana han culminado en la crisis más aguda que padece la civilización en nuestros días no sólo en uno de sus sectores sino en todos los que la componen.

Se dice y se repite sin cesar que el socialismo o comunismo es un movimiento basado en la justicia contra la desigualdad extrema y cruel de los bienes temporales de esta vida y endeerezado a una mejor distribución de ellos en favor de los pobres. Pero los hechos demuestran todo lo contrario. Y como el árbol

se conoce por sus frutos y los hombres por sus obras, no se requiere ser un lince para ver que los frutos y obras del comunismo donde quiera ha podido establecerse, lejos de ser frutos de justicia, de igualdad y de fraternidad, según promete y pregona, son, al contrario, de odio, venganza, crueldad, destrucción, sangre y lágrimas contra toda justicia y humanidad. Que el primer punto de su programa marxista y leninista es esforzarse por destruir la religión católica, el culto y sus ministros, y sustituirlo por el ateísmo y el odio a Dios. Arrancar del corazón de los hombres, aun de los niños, toda fe y toda creencia en un orden sobrenatural y en un destino superior y entronizar en el mundo el reinado de un materialismo el más bajo y grosero e inferior en mucho al antiguo paganismo. Acabar con el hogar cristiano con la familia bendecida y santificada por Dios y reemplazarla por el amor libre y la libertad de todas las pasiones, aun las más aviesas y degradantes. Al principio de autoridad legítima sin la cual no puede subsistir ninguna sociedad ordenada, oponerle y desplazarlo por el de la violencia, la fuerza y la dictadura y despotismo del más fuerte. Suprimir el derecho natural de la propiedad privada y establecer en su lugar un colectivismo y la socialización de todos los bienes en beneficio único y exclusivamente de los "vivos", de los comisarios y capataces del partido llamado por ironía de los trabajadores, del proletariado, que no tardan en redondear y acumular grandes fortunas y pingües caudales por medio de sustracciones, robos y expoliaciones.

Este, este es y no aquél el verdadero ideal del marxismo o comunismo leninista y soviético; pero que les sirve a sus secuaces y corifeos el primero de banderín de enganche y de anzuelo para engañar a tantos incautos. Y quien lo dude y todavía no lo haya comprendido así ni por el estudio de los escritos de los pontífices de ese sistema, ni por las determinaciones de los congresos comunistas de la Internacional, ni por las declaraciones tan expresas y terminantes de Carlos Marx y de Lenin respecto a los planes y objetivos que persigue el comunismo bolchevique; sino que no se convence hasta que no lo vea y palpe por sí mismo; que haga un viaje al ponderado paraíso de Rusia soviética, o si quiere más fácil, que vaya a España, y pregunte quién asesinó bárbara e inhumanamente a varios miles de obispos, sacerdotes, religiosos y seglares católicos sin más delito que el de su fe y religión cristianas? Quién incendió tantas iglesias y templos cristianos en la zona roja durante la República y el período de la guerra civil, victoriosamente terminada gracias a la protección de Dios y la espada invencible del Generalísimo Francisco Franco y su invicto ejército? Quién despojó esos templos sagrados de sus alhajas preciosas, cálices valiosos y demás joyas y obras de arte y destinadas al culto católico? Quién se incautó de los millones de oro del Banco nacional de España y de otros de propiedad particular? Y los cientos y cientos de cuadros de los mejores pinceles y obras de arte de valor incalculable (Pasa a la Página 4)

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

# Ron Dalley

Calidad por Añejamiento  
Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

# Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, R. P.

Tel. 2171

P. O. Box 593

PARA CUALQUIER TRABAJO DE PINTURA  
UTILICE LOS SERVICIOS  
DEL PINTOR

Belisario A. Brower

QUIEN ESTA SIEMPRE A SUS ORDENES

Ave. A. N° 48 — Tel. 1496 — (Guardia & Co. Lda.)

Compañía Panameña de Licores

SODERIA — PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 606

ANTES DE COMPRAR

SUS

VINOS Y LICORES

llame al teléfono 2091 donde los conseguirá de la mejor calidad y a los precios más bajos en el mercado.

COMPañIA VINICOLA HISPANO AMERICANA, S. A.

AVENIDA NORTE N° 70—APARTADO 410

PANAMA, R. de P.

# De Jueves a Jueves

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaría del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Teléfono 2185.

### Noticias locales

La Escuela Nacional de Maestros por conducto de su Departamento de Trabajo Social, está realizando una interesante campaña de alfabetización cuyos resultados se han comenzado a palpar en los Centros nocturnos Pro-alfabeto que atendidos por estudiantes normalistas, funcionan en distintos locales de esta capital. Como resultado de este trabajo, los cuatrocientos estudiantes que lo llevan a cabo, esperan alfabetizar este año a más de 20.000 personas.

El Secretario de Comercio e Industrias a nombre del Gobierno Nacional, ha dado opción para la construcción de un Hotel-Casino que de llevarse a efecto, será una atracción turística de gran magnitud para nuestra República.

Aproximadamente unos 8.000 formularios rindiendo declaraciones para los efectos del impuesto del Fondo del Obrero y del Agricultor, de particulares y de casas comerciales industriales fueron recibidos en la oficina del Rentas Internas. El Jefe del Departamento manifestó que se procederá inmediatamente a la clasificación de dichas declaraciones para fijar los gravámenes que tendrán que pagar particulares y los establecimientos comerciales.

Don Juan de Arenzana y Chinchilla, quien fuera representante diplomático de España entre nosotros al estallar la revolución salvadora de 1936 y quien hubo de abandonar la sede de la Legación por exigencias de los que se titulaban leales, siendo verdaderos traidores, ha presentado sus credenciales como legítimo representante del gobierno que encabeza el Generalísimo Francisco Franco y ha recibido también sin duda con la más viva complacencia por tratarse de merecida reparación las llaves de aquella Legación, a la que según anuncia la prensa se trasladará el domingo 11 de los corrientes, previa ceremonia en la cual se celebrará una Misa solemne por el Excmo. Sr. Arzobispo y se izará la bandera roja y gualda en el mástil del edificio. Nos complacemos en presentar nuestras congratulaciones al Señor Ministro y registramos el hecho con la mayor simpatía.

Después de más de 27 años de servicios prestados al país con recomendable celo y consagración, el Dr. Harry Strunz, hoy mayor de sesenta años ha sido jubilado.

Confortado con los auxilios de nuestra Santa Religión entregó su alma al Creador en la noche del 1º de los corrientes el Dr. José E. Calvo, ciudadano ejemplar por sus virtudes públicas y privadas, decano de nuestro Cuerpo Médico, por su antigüedad en el servicio profesional caballero muy apreciado en nuestros círculos sociales por su bondad y por su cultura; honorable padre de familia, cuyo hogar ha quedado sumido en la más honda tristeza por su desaparición. A su viuda e hijos

nuestro más sentido pésame y a nuestros lectores una plegaria por el alma del finado.

### NOTICIAS EXTRANJERAS. Inglaterra

Se anuncia oficialmente que las proposiciones hechas por la Comisión de refugiados de la Guayana Inglesa está siendo considerada por el subcomité del Comité de Coordinación del problema de los refugiados y será sometida al Comité norteamericano respectivo a su debido tiempo. Al mismo tiempo 7 comisionados a quienes se les asignó la misión de estudiar las condiciones de la Guayana Inglesa informan que es un territorio "no ideal" para los refugiados de la Europa Central pero agregan que tiene algunas posibilidades para dársele tal fin.

### Alemania

El Canciller Hitler en un banquete en honor del Príncipe Paul, Regente de Yugoslavia y quien se encuentra de visita declaró que Alemania no tiene ambiciones territoriales en Yugoslavia y en un intercambio de brindis Hitler reconoció la frontera actual entre Yugoslavia y Alemania declarando que ella está fijada permanentemente.

### España

Los niños de Madrid regresan a las escuelas el 9 de Septiembre por primera vez desde que éstas fueron cerradas a comienzos de 1937. Romualdo de Toledo, Director de la Educación Primaria anunció que se están reconstruyendo los edificios escolares y que esta labor se llevará algunos meses. De los dos mil setecientos maestros que habían antes de comenzar la guerra sólo se han podido localizar quinientos.

### Francia

El Premier de Francia Edouard Daladier en el curso de un discurso pronunciado ante el Comité Ejecutivo del Partido Radical-socialista, rechazó la acusación de Alemania de que Francia está tratando de encerrarle y le formuló la enfática y terminante declaración de que Francia se opondrá resueltamente contra cualquier agresión o cualquier esfuerzo para perturbar la paz en Europa. "Yo he dicho, y repito, que Europa debe escoger entre la cooperación y la dominación".

### EE. UU.

Una expedición oficial compuesta de 200 trabajadores exploradores y hombres de ciencia será enviada a las regiones antárticas en el mes de septiembre si el Congreso vota la partida de B/. 34.000.00 para permanecer tres años en estudio y hacer mapas de las regiones que reclaman los EE. UU., El Puerto de Valparaíso, Chile será el punto de partida de dicha expedición.

### Argentina

Regresaron el día (2 de Junio) doscientos judíos hacia Alemania que esperaban desembarcar en Montevideo, haciendo luego solicitudes al Presidente Ortíz para quedarse en el

país sin resultado alguno. Los refugiados todos tenían visas para el Paraguay pero los funcionarios de inmigración de ese país no quisieron aceptarlos.

### Santo Domingo

El Gobierno Dominicano hondamente conmovido por la situación de los novecientos siete judíos que a bordo del San Luis fueron obligados a abandonar las aguas Cubanas hacia Alemania ofreció asilo a esos desgraciados por medio del Cónsul en Cuba quien negoció el traslado con Luis Clasing consignatario del Barco.

### NOTICIAS RELIGIOSAS

#### Ciudad Vaticana

El Eminentísimo Cardenal Maglione, Secretario de Estado de Su Santidad, ha dirigido al Muy Rev. P. General de los Jesuitas, una carta en la que le manifiesta el gran interés que se toma el Papa por el Apostolado de la Oración y el profundo afecto que profesa a todos sus asociados, a los que da su apostólica Bendición. Transcribimos algunos de sus párrafos: "Grato sin duda será a V. R. saber que han merecido la plena aprobación de Su Santidad tanto las intenciones generales como las misionales designadas para el año próximo venidero. Solamente ha hecho una observación y es que le agradaría el que a las intenciones indicadas se añadiera esta otra: "La paz religiosa entre los pueblos en los que ésta se halla perturbada o en peligro de ello. Ni hay para qué decir con cuánta satisfacción y consuelo espirituales contempla el Santo Padre esos treinta millones de asociados que ruegan todos los días por las intenciones del Apostolado de la Oración ni cuán grande sea su afecto y gratitud para con ese ejército que con El ora y con El combate diariamente con las armas de la oración por la causa de Jesucristo y de su Santa Iglesia. Ni deja de rogar el Padre Celestial colme de sus gracias, bendiciones y consuelos a todos esos sus queridos hijos que, diseminados por toda la tierra se hallan íntimamente unidos en un solo espíritu y un solo corazón. Para todos ellos su afecto y reconocimiento; para todos su Bendición Apostólica en testimonio de su paternal benevolencia y augurios de los favores divinos".

#### Bélgica

Se ha celebrado en Bruselas con todo esplendor interesantes asambleas en las que se dieron a conocer los trabajos realizados por los Patronatos Católicos en pro de la educación de la juventud. Escuelas nocturnas para los jóvenes obreros, cursos de religión y de educación social para los mismos, publicaciones apropiadas para ellos, cajas de ahorros, departamento de colocaciones, centros de recreo, etc. De todo esto ha resultado la grandiosa institución Jocista, o sea Asociación de los Jóvenes Obreros Católicos Belgas, que se halla extendida en toda la nación con magníficos resultados.

#### Bolivia

De los informes obtenidos sobre el II Congreso Eucarístico Nacional celebrado en la Paz copiamos de una relación: "El Católico Presidente de Bolivia, legítimo ex-combatiente que pertenece a un hogar esencialmente católico, cuya distinguida esposa ocupa todos sus días en arduos labores de beneficencia, ha mostrado todo su entusiasmo de católico y de gobernante de un país católico, para prestar su valioso concurso a la causa del Congreso Eucarístico". De una emisión de estampillas, autorizada por el Gobierno, se esperaba recaudar medio millón de bolivianos para los gastos del Congreso. Son de cinco clases: La Virgen de Copacabana, San Antonio, el escudo del Congreso, la artística fachada del Templo de San Francisco, y una imagen del Corazón Eucarístico de Jesús. Para el día 18 se preparaba una Misa de comunión de 30.000 niños".

#### Italia

En 1942 se tendrá en Roma el Congreso Mundial de la Sociedad de la Propagación de la Fe para conmemorar el vigésimo aniversario de la traslación de sus oficinas generales de Francia a Roma. Los planes para esta celebración han sido ya delineados por el Consejo General de la Asociación cuya fundadora Paulina Jaricot, ha sido propuesta para la beatificación.

#### Estados Unidos

Del 1º al 3 de Julio se celebrará en Nueva York el Tercer Congreso Anual de Movimiento Nacional de Mujeres para promover los Retiros Espirituales. Se espera que pasarán de 2.000 las delegadas procedentes de todas las partes de los Estados Unidos, Canadá y de la América del Sur.

El Eminentísimo Cardenal Denis Dougherty, Arzobispo de Filadelfia, ha urgido a las Mujeres Católicas Norteamericanas, en una alocución que dirigió a la Alianza de Mujeres Católicas, a que coadyuven activamente a promover la causa de la Beatificación de la Madre Isabel Séfon, Fundadora de las Hermanas de la Caridad en Estados Unidos.

#### España

Según información de "Arriba España" del 18 de Abril fué recibida de Bilbao la siguiente comunicación: Víctima de una bronconeumonía ha fallecido repentinamente en esta capital el célebre escritor, eminente jesuita, Rev. P. Remigio Vilarino, que contaba setenta y tres años. Esta tarde, con asistencia de las autoridades se ha celebrado el entierro, que ha constituido una imponente manifestación de duelo. Descanse en paz el gran apóstol del Sagrado Corazón de Jesús en España, director por mucho tiempo del Mensajero de Bilbao.

#### Bélgica

Se ha celebrado en Bruselas con todo esplendor interesantes asambleas en las que se dieron a conocer los trabajos realizados por los Patronatos Católicos en pro de la educación de la juventud. Escuelas nocturnas para los jóvenes obreros, cursos de religión y de educación social para los mismos, publicaciones apropiadas para ellos, cajas de ahorros, departamento de colocaciones, centros de recreo, etc. De todo esto ha resultado la grandiosa institución Jocista, o sea Asociación de los Jóvenes Obreros Católicos Belgas, que se halla extendida en toda la nación con magníficos resultados.

#### Bolivia

De los informes obtenidos sobre el II Congreso Eucarístico Nacional celebrado en la Paz copiamos de una relación: "El Católico Presidente de Bolivia, legítimo ex-combatiente que pertenece a un hogar esencialmente católico, cuya distinguida esposa ocupa todos sus días en arduos labores de beneficencia, ha mostrado todo su entusiasmo de católico y de gobernante de un país católico, para prestar su valioso concurso a la causa del Congreso Eucarístico". De una emisión de estampillas, autorizada por el Gobierno, se esperaba recaudar medio millón de bolivianos para los gastos del Congreso. Son de cinco clases: La Virgen de Copacabana, San Antonio, el escudo del Congreso, la artística fachada del Templo de San Francisco, y una imagen del Corazón Eucarístico de Jesús. Para el día 18 se preparaba una Misa de comunión de 30.000 niños".

#### Italia

En 1942 se tendrá en Roma el Congreso Mundial de la Sociedad de la Propagación de la Fe para conmemorar el vigésimo aniversario de la traslación de sus oficinas generales de Francia a Roma. Los planes para esta celebración han sido ya delineados por el Consejo General de la Asociación cuya fundadora Paulina Jaricot, ha sido propuesta para la beatificación.

#### Estados Unidos

Del 1º al 3 de Julio se celebrará en Nueva York el Tercer Congreso Anual de Movimiento Nacional de Mujeres para promover los Retiros Espirituales. Se espera que pasarán de 2.000 las delegadas procedentes de todas las partes de los Estados Unidos, Canadá y de la América del Sur.

### LA FIESTA DEL

(Viene de la 1ª Pág.)

Esta nos dice que ignora en qué consiste la esencia de la materia y que para explicarla ha inventado las más peregrinas teorías.

Sabéis, sabios, qué es la materia?—No— me contestaréis. Y los más avanzados entre vosotros, los que más adentro habéis penetrado en los misterios dominios de la ciencia contestaréis que la materia y la energía son una misma cosa y que en un gramo de materia "desmaterializada" hay energía suficiente para mover durante mucho tiempo todas las máquinas que existen en el planeta.

Y no sabiendo en qué consiste la esencia de la materia podemos afirmar que es un absurdo, que es científicamente "imposible" la conversión del pan en el cuerpo y sangre de Jesucristo? Dios no "puede" hacer lo absurdo, porque el término de su acción sería la nada; pero científicamente hablando, y una vez admitida su existencia, no podemos negarle el poder de transformar la materia. No vemos acaso que esa materia se está transformando continuamente y a nuestra vista de acuerdo con las leyes que rigen al universo por El creador? La inteligencia nos dice que la "transubstanciación" no es un imposible; la fe nos enseña que es un hecho en el Augusto Sacramento de la Eucaristía.

Y ¡que divinamente bella, que maravillosamente consoladora es la fe en el misterio de la Eucaristía! Alza la cabeza, gusanillo que te arrastra por la tierra, ensancha tu corazón, átomo perdido en la inmensidad del espacio... El Dios que ha creado el Universo te ha amado tanto que, no sólo dió su vida mortal por tí, sino que no encontrando nada mejor que ofrecerte se te entrega a Sí mismo con toda su gloria y su divinidad, oculto bajo los accidentes de esa partícula de pan consu-

### LAS RELIQUIAS

La veneración de las reliquias procede de la época de las persecuciones, como se ve por la solicitud de los cristianos en recoger la sangre y restos de los mártires y celebrar sus sepulcros con memorias y misas. El pueblo concurría a las fiestas de los mártires, y después de las persecuciones procuraban enterrarse cerca de sus sepulcros. Las reliquias se envolvían en preciosas telas, se guardaban en riquísimas urnas, se hacían arder lámparas ante ellas y se les dedicaban ofrendas votivas.

Desde Constantino, en Oriente, se dividían y repartían para enriquecer con ellas muchos lugares. En Occidente, hasta el siglo VIII, se hubiera mirado como sacrilegio tocar el cuerpo de los santos, y se contentaban con llevar objetos que les habían pertenecido en vida, o se habían tocado a sus sepulcros.

Para la cultura moral y para preparación de su enseñanza Religiosa, ofrece a los Maestros, nuestra Biblioteca de Propaganda: Las siguientes Obras:

CATECISMO EN EJEMPLOS. Con historietas que amenizan la clase	B/0.35
ALBUM BIBLICO o sea la HISTORIA SAGRADA con aplicaciones prácticas y láminas instructivas	B/1.00
APUNTES DE RELIGION. Desarrollo del programa de las Escuelas Secundarias, el conocimiento esencial de la Religión, que debe tener toda persona de mediana cultura general	B/0.50
FORMACION SOBRENATURAL DEL NIÑO	B/0.10
DEBER DE APRENDER Y DE ENSEÑAR LA DOCTRINA CRISTIANA. Con indicaciones muy importantes el programa de la Escuela Primaria	B/0.05
CURSO FACIL DE LITURGIA	B/0.60
LA VERDAD ACERCA DE LOS CATOLICOS	B/0.05

grado que el sacerdote pone en tu boca. Como dijo un gran santo. Dios que es omnipotente "no pudo" darte más: Dios que es sapientísimo "no ha sabido" darte más. Dios que es riquísimo no tuvo más que darte.

¡Sigue, pues, gusanillo miserable arrastrando por la tierra el armazón que envuelve tu espíritu inmortal; pero di también poseído de un orgullo santo que es mucho lo que debe valer tu alma cuando para redimirla ha sido preciso que Dios se hiciera hombre y muriese por ella, cuando para servirle de alimento ese mismo Dios ha querido dejar sobre la Tierra su Cuerpo y su Sangre hasta la consumación de los siglos.

Y no te avergüences de hacer pública manifestación de tu fe. Recuerda aquella frase del poeta:

"Nunca es mas grande el hombre que de rodillas".

Quien se arrodilla ante el Sér Supremo, no se humilla, se engrandece.

El que hinca su rodilla ante Dios, no la doblará ante los hombres; el que se humilla ante su Creador, sabrá ser valiente y altivo frente al mundo entero; el que hunde la frente en el polvo en presencia de la Hostia Sagrada, no es un apocado, uno de esos "pobres de espíritu", y probablemente sabrá ser un buen ciudadano, un buen amigo, un buen padre.

ANGEL LL. del REY.

### LA ENCICLICA

(Viene de la Pág. 3)

lable que antes de la guerra eran la admiración y asombro en los museos del Prado en Madrid y en otros de otras ciudades o en las casas de particulares, qué se han hecho? quién los sustrajo de allí para malvenderlos en el extranjero despojando a su patria de sus mejores galas y justo orgullo?

Interrogué, examine y averigüe cuidadosamente y hasta las piedras de esos ricos monumentos que hayan quedado en pie al paso de la barbarie roja, le contestarán muda pero con voz elocuente que no han sido las huestes de Atila ni de Alarico, sino las hordas o envenenadas o asalariadas o descendientes de Moscú soviético las que cometieron tan inauditos y salvajes delitos y despojos. Porque esa es su obra y su programa y lo que persiguen con sus doctrinas comunistas y su hoz y su martillo, dándola por despistar y engañar a los ingenuos, de reformadores y redentores del pueblo. Por los frutos se conoce el árbol, no por las hojas; hechos no palabras dicen quién es cada cual lo mismo que los sistemas innovadores por más que se quiera decorar con el ropaje deslumbrante del cientificismo del progreso y la libertad.

## VIDA LITURGICA

### SEGUNDO DOMINGO DE PENTECOSTES

#### Introito

Se ha hecho el Señor protector mío, y me sacó a un lugar espacioso: salvóme porque me amó.—Salmo. Te amaré, Señor, fortaleza mía: el Señor es mi firme apoyo, mi asilo y mi libertador. v. Gloria al Padre.

#### Gloria

Gloria a Dios en las alturas y en la tierra paz a los hombres.

#### Colecta Oración

Haz, Señor, que tengamos siempre un temor respetuoso, y un amor ardiente a tu santo nombre; pues tu Providencia no abandona jamás a los que has establecido en la solidez de tu amor Por N. S.

#### Epístola

Carísimos hermanos míos; No os extrañéis si os aborrece el mundo. Nosotros sabemos que hemos sido trasladados de la muerte a la vida, porque amamos a los hermanos. El que no ama permanece en muerte; y todo el que aborrece a su hermano, es homicida. Pues ya sabéis que ningún homicida tiene vida eterna per-

maneciente en sí. En esto hemos conocido el amor, porque si El puso su vida por nosotros, también nosotros debemos poner nuestras vidas por los hermanos. Mas el que tuviere bienes de este mundo, y viere a su hermano sufrir necesidad, y le cerrare sus entrañas, cómo estará el amor de Dios en él? Hijitos míos, no amemos de palabras, ni de boca, sino con obras y de veras.

#### Graduale

Hallándome atribulado, clamé al Señor, y me escuchó. v. Libro, Señor mi alma de los labios injustos y de la lengua engañadora.

#### Aleluya

Aleluya, aleluya. v. Oh Señor y Dios mío, en Tí he esperado: sálvame

detodos mis perseguidores, y librame. Aleluya.

#### Evangelio

Continuación del S. Evangelio se. S. Lucas.—En aquel tiempo: Dijo Jesús a los Fariseos esta parábola: Cierto hombre dispuso una gran cena, y convidó a muchos. Y envió a la hora de cenar a su siervo para decir a los convidados que viesiesen, pues ya estaba todo dispuesto. Y empezaron todos a excusarse. El primero dijo: He comprado una granja, y necesito ir a verla; ruégome que me des por excusado. El segundo dijo: He comprado cinco yuntas de bueyes, y voy a probarlas; dame, te ruego, por excusado. Otro dijo: Acabo de casarme, y así no pue-

do ir allá. Habiendo vuelto el criado, refirió todo esto a su amo. Irritado entonces el padre de familia, dijo a su criado: Sal luego a las plazas y barrios de la ciudad, y tráeme acá cuantos pobres, lisiados, ciegos y cojos hallares. Dijo después el criado: Señor, se ha hecho todo como mandantes, y aún sobra lugar. Respondióle el amo: Sal a los caminos y cercados, e impele a cuantos halles, a que vengan, para que se llenen mi casa. Pues os aseguro, que ninguno de los que antes fueron convidados, han de probar mi cena.

#### Ofertorio

Señor, volvéos a mí, y librad mi alma: salvadme por vuestra miseri-

cordia, Señor.

#### Secreta

Purifiquenos, Señor, la ofrenda que va a dedicarse a tu nombre; y háganos adelantar de día en día en acciones merecedoras de vida celestial. Por N.S.

#### Comunión

Cantaré al Señor bienhechor mío, y alabaré al nombre del Señor altísimo.

#### Postcomunión

Habiendo recibido estos sagrados dones, te suplicamos, Señor que con la frecuente participación de este misterio, se aumenten en nosotros los afectos de nuestra salvación. Por N.S.